

CONTENIDO

Fortalecimiento de capacidades para la reconversión productiva de actividades que agregan valor al bosque

EDITORIAL

Después de dos años de trabajo con más de 2,000 productores para fortalecer sus capacidades técnicas, financieras y empresariales, el tercer año del proyecto “Mejorar y replicar los procesos de desarrollo de capacidades locales vinculados a cadenas y redes de valor en el Sector de Agricultura, bosques y otros Usos de la Tierra en seis jurisdicciones del Grupo de Trabajo de Gobernadores por el Clima y Bosques”, financiado por el [Programa México UK Pact](#) e implementado por [Pronatura Sur](#), busca focalizar el proceso de fortalecimiento de capacidades en aquellas personas productoras cuyo progreso se encamina hacia una reconversión productiva, con el fin de encontrar mayores y mejores oportunidades económicas en el mercado.



Visita meliponario Tumben Xunan Cab, Yucatán.

FORTALECIMIENTO DE CAPACIDADES PARA LA RECONVERSIÓN PRODUCTIVA DE ACTIVIDADES QUE AGREGAN VALOR AL BOSQUE

Durante el primer trimestre de actividades del proyecto, todos los estados avanzaron en la construcción de sus Planes de Capacitaciones y de Trabajo. Dos instrumentos rectores de los contenidos y actividades de los talleres que se imparten, que además integran las temáticas que las personas productoras han manifestado ser de su interés. Para la realización de dichos instrumentos se llevaron a cabo sesiones de revisión de los compromisos establecidos y se detallaron las actividades necesarias para su cumplimiento. En el caso particular de Jalisco, las actividades recién arrancaron este mes de agosto, por lo cual compartiremos sus actividades en la siguiente edición del boletín. A continuación, detallamos los avances por estados.

En el estado de **Chiapas**, además de afinar el contenido del Plan de Capacitaciones para los 6 municipios de intervención (Cintalapa, Villa Flores, Villa Corzo, La Concordia, Ocozucua y Ángel Albino Corzo), también se inició la implementación con capacitaciones técnicas. Las cuales se llevaron a cabo en el Ejido Nueva Reforma Agraria, municipio de Villacorzo y el predio particular San Fernando, municipio de Cintalapa.

Asimismo, se dio continuidad al proceso de fortalecimiento de capacidades para la implementación de la herramienta Green Value, como metodología para realizar el análisis financiero de la actividad resinera en el Ejido Corazón del Valle. De la misma manera, en la Copropiedad Niños Héroes, ubicada en el municipio de Cintalapa, se dieron los primeros pasos para promover el uso de dicha herramienta



- 14 sesiones de capacitación desarrolladas en 48.5 horas de las cuales 33 fueron prácticas y 15.5 teóricas.
- Participación de 98 personas resineras: 17 mujeres y 81 hombres.
- Actividades de pesado y almacenamiento de 9,224 kilogramos de resina en los ejidos California (6,057 kg) y Ejido Nuevo Vicente Guerrero (3167 kg) respectivamente, en beneficio de 21 productores de resina de ambas localidades.

En **Tabasco**, para la realización del Plan de Capacitaciones se estableció comunicación con las personas líderes de los grupos con el fin de revisar temas y definir sedes, fechas, horarios y logística. Paralelo a este proceso, en aras de asegurar la pertinencia en términos de contenido, logística y alcance, el documento en su versión preliminar fue revisado con personal de la [Secretaría de Bienestar, Sustentabilidad y Cambio Climático](#) (SBSCC) y la [Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Forestal y Pesca](#) (SEDAFOP).

Una vez aprobado el documento, se programaron e impartieron capacitaciones en torno al establecimiento y rehabilitación de plantaciones de cacao, así como sobre los principales materiales genéticos de cacao mejorados en México y el manejo integrado de plagas.



Sesiones prácticas sobre rehabilitación del cacaotal



- 14 sesiones de capacitación desarrolladas en 56 horas de las cuales 18 fueron teóricas y 38 prácticas
- Participación de 214 personas productoras de cacao: 72 mujeres y 142 hombres.

Para la elaboración del Plan de Capacitaciones de **Campeche**, se tomó como base los niveles de aprendizaje de las personas apicultoras que se han capacitado en años anteriores. Fueron consideradas sus intenciones y proyecciones futuras al respecto de su actividad productiva. Además, se realizaron consultas a especialistas en temas de emprendimientos como medida de reforzamiento y se revisó bibliografía relacionada con la comercialización de productos derivados de la miel en México y particularmente en la Península de Yucatán.



En reuniones con otros actores, como la Dirección de la Reserva de Calakmul, se indagó sobre el proceder organizativo de los emprendimientos que han impulsado, así como sobre las alianzas que han consolidado. Adicionalmente, en ferias, exposiciones y puntos de venta, se ha preguntado directamente a los emprendedores sobre su experiencia al respecto de procesos, tales como el registro y diseño de marca. Este momento previo a la implementación de los talleres de capacitación también ha permitido acercar el proyecto al Instituto Campechano del Emprendedor del Gobierno del Estado, con la finalidad de que esta institución pueda ser un enlace para el posicionamiento de los productos apícolas.

En el estado de **Yucatán**, aunado a la elaboración del Plan de Capacitaciones, se socializó el encuadre de la currícula con las organizaciones aliadas y con dos tipos de grupos de trabajo. Con uno se buscará reforzar habilidades técnicas y con el otro se abordarán temas de mejora de la calidad, organización, finanzas y mercados en torno a la apicultura y meliponicultura. Se ha dado prioridad de atención y seguimiento a grupos conformados en su totalidad por mujeres, considerando necesidades específicas para promover su participación, como la creación de espacios apropiados para que sus hijos e hijas puedan estar presentes, jugar y aprender, mientras que ellas hacen parte de las sesiones. Para estos grupos, además de hablar de temas técnicos productivos, se ha procurado abordar las necesidades, los retos y las áreas de oportunidad sobre la participación en colectivo, con la finalidad de promover y sensibilizar la importancia de la igualdad de género y la inclusión social en el ámbito de las actividades realizadas.



Taller de comercialización de meliponicultura

Cabe destacar que, en este primer trimestre, se ha colaborado con el proyecto Ventana B del [Grupo de Gobernadores por el Clima y Bosques](#) (GCF Task Force), se trata de un financiamiento que busca apoyar iniciativas jurisdiccionales estratégicas para lograr transformaciones innovadoras del paisaje forestal que aceleren y escalen la reducción de la deforestación. En ese sentido, la vinculación de esa iniciativa a este proyecto de fortalecimiento de capacidades resulta pertinente para dar continuidad al intercambio de experiencias y el desarrollo de capacidades de organización y comercialización en los grupos de meliponicultura, que ya están elaborando subproductos de la colmena. Esto como resultado de las capacitaciones impartidas en el último módulo del año dos del proyecto.

Finalmente, en **Quintana Roo**, el Plan de Capacitaciones que se desarrolló se ha enfocado en el fortalecimiento de capacidades en torno a la mejora genética de las abejas reinas. Se llevaron a cabo reuniones de socialización del proyecto con instancias del Gobierno del Estado como la [Secretaría de Ecología y Medio Ambiente del Estado de Quintana Roo](#) (SEMAQROO) y la [Secretaría de Desarrollo Agropecuario Rural y Pesca](#) (SEDARPE), cuya responsabilidad institucional con los temas a abordar en este proceso de fortalecimiento de capacidades, resulta indispensable para lograr los objetivos de los productos programados.

También se participó de manera activa en la elaboración de los términos de referencia para formalizar la colaboración de consultores expertos que implementarán los talleres de capacitación. Asimismo, se llevó a cabo un acercamiento con los productores de las comunidades seleccionadas para este año, a fin de identificar otros temas de interés que les permitan mejorar su producción y disminuir enfermedades de la colmena.

En cada una de las actividades que se han desarrollado durante este primer periodo se busca promover la participación de mujeres y jóvenes dentro de las localidades con las que se colabora. Para ello, se considera que los horarios de las sesiones de capacitación sean los más adecuados para ambas poblaciones, considerando la carga de labores que realizan en su vida cotidiana. Además, se busca que en las capacitaciones se promuevan los roles de trabajo en las actividades productivas que se realizan a nivel familiar, con la finalidad de visibilizar el papel que juega cada integrante y la importancia de su participación.



Para el siguiente periodo, las capacitaciones estarán a pleno y se espera que este conjunto de proyectos continúe impulsando las acciones de gobiernos subnacionales en las agendas y compromisos por un desarrollo rural sustentable.